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会 議 録 

会議の名称 令和４年度 第１回 栃木中央地域会議 

開催日時 令和４年４月１９日（火） 

１８時３０分開会～１９時４５分閉会 

開催場所 キョクトウとちぎ蔵の街楽習館  

出席者及び欠席者氏名 別記１のとおり 

事務局職員職氏名 別記１のとおり 

その他出席者等 別記１のとおり 

会議事項 別記２のとおり 

会議の公開又は非公開の別 公開 

傍聴人の数 ０人 

その他必要事項 なし 

会議の経過（議事の要旨） 別記３のとおり 

 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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別記１ 出席者及び事務局 

 

○出席者  

会 長 古澤 利夫     副会長 岡田 真由美 

委 員 五十畑 文子    委 員 大栗 利夫      

委 員 大塚 昌峰     委 員 小倉 治雄      

委 員 下枝 順子     委 員 杉戸 洋       

委 員 中村 絹江     委 員 野口 邦子      

委 員 堀越 元樹     委 員 林 美佐子      

委 員 村田 弘子      

                  以上 １３名 

 

○欠席者 

 委 員 高橋 正行     委 員 松本 真由美 

委 員 水越 房代 

      

○事務局 

【地域振興部】 

 髙野 義宏（地域政策課長） 

鈴木 邦彦（地域政策課長補佐） 

 関口 智 （地域政策課主査） 

 関根 光里（地域政策課主任）  

 

○その他出席者 
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別記２ 会議事項（議題及び会議結果） 

  

１ 開 会 

 

２ 会長あいさつ  

 

３ 連絡事項 

 

４ 議 事 

地域課題の解決策の検討 

       

５ 連絡事項 

・次回の開催予定について                   

５月２４日（火）午後６時３０分～  

キョクトウとちぎ蔵の街楽習館 １階 大交流室 

・令和４年度地域自治交流会について 

 ５月２１日（土）午後２時～ 

 栃木市役所 ３階 正庁  

 

６ 閉 会 
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別記３ 会議の経過（議事の要旨） 

 

発言者 議題 ・ 発言内容 ・ 決定事項 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 先日、事務局より送付した地域課題解決シートに基づき、各委員から発表をお

願いします。なお、発表時間は２分程度とし、出された事業案については、なる

べく意見をなさらないようお願いします。 

 ２つご提案します。 

 栃木駅前に蔵の街を感じるものがなく寂しいという課題に対し、とち介・蔵を

題材にした作文やキャッチコピーのコンクールを実施する。 

例えば、宇都宮市の「住めば愉快な宇都宮」というのがある。対象者は、成人・

小中高生・幼稚園児等年齢別に行い、栃木市長に表彰をしていただく。目的は、

栃木市民に栃木の魅力に関心を持っていただくこと。表彰作品については、印刷

物を作成し、県内外の駅や金融機関等に掲示をしていただく。 

 ２点目は、例幣使街道が認識されていない、例幣使街道の看板が劣化している

という課題に対し、４基ある看板を修繕し、伝建地区である嘉右衛門町へ通じる

道を案内する。 

 

 駅前の例幣使街道の看板が劣化しているという課題に対し、観光をメインにす

るのであれば、劣化している看板は見苦しいのでどういう形であれ、修理が必要。 

 ２点目は、駅前に蔵の街を感じるものがなく寂しい。塚田伝説記念館や嘉右衛

門町など、蔵の街を強調するのであれば、蔵の写真を駅前に掲示してはどうか。 

 

 駅前の例幣使街道の看板が劣化しているので、何とかするべき。とち介のフラ

ッグを作成して皆さんに分かりやすくするべき。 

  

 例幣使街道が認識されていないことについて、ルート案内・ポイントを押さえ

た看板を置いて、栃木駅から嘉右衛門町までの健脚コースと山車会館からのショ

ートコースなど２コース位設定して、ガイダンスセンターで記念カードやバッチ

などを配布する。例幣使街道沿いに色々な不思議を発見して、ナビをしてはどう

か。 

 城址公園について、駅からの道に城址公園通り等の名前をつけて表示をして

は。城址公園の築山に物見やぐらを設置したり、お堀に栃木城のフラッグを立て

たり、愛称を募集したりする。 

 ポケモン GOなどと併せて何か仕掛けが出来ないか。 

 

 栃木の街は船運で栄えたと言われているので、片柳河岸、沼和田河岸の看板を

設置すべき。幸来橋の名前の由来なども付記すると良い。 

 沼和田町の巴波川の工事がそろそろ完了するので、栃木土木事務所へ沼和田河

岸の看板設置について要望している。 
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委員 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 城址公園の駐車場の確保について、公園緑地課への要望を是非ともお願いした

い。 

 

 例幣使街道を順を追って辿れるような目印となる看板があると良い。 

 城址公園の全体的な整備。うっそうとしているので暗いイメージ。歴史的価値

を損なわないように伐採などをして。広報活動も兼ねて行えると良い。 

  

 例幣使街道の看板について、例幣使街道に沿って何本も立てる。矢印をつけて。 

 どれが蔵か分かるように看板を設置する。 

 

 例幣使街道の看板劣化について。辻々に QR コード付きの看板を設置して情報

発信をする。地図の色と看板の色を同じ色にして分かりやすく。 

 栃木駅から嘉右衛門町までのルートにスタンプラリーを設置して楽しめるよ

うに。 

 車の人にも分かりやすいように、地図と同じ色のフラッグを設置して道しるべ

となるように。大通りに嘉右衛門町までのルートで。 

 

 栃木駅前を出たときに、蔵のイメージを持たせるために、とち介の看板等を設

置する。 

例幣使街道に沿って、栃木駅前から嘉右衛門町までつながる、今ほど大きくな

い道しるべが必要。それにはＱＲコードで歴史などを知ってもらいながら。 

 嘉右衛門町はきれいすぎて、普通に歩いているとお店があるのに何もないよう

に感じてしまう。日光街道は立てられる看板にも制限がある。例幣使街道の雰囲

気を壊さないように、お店の看板等を表に出していると入りやすいかなと。 

 

 駅前の例幣使街道が認識されていない、駅前に蔵の街を感じるものが無いとい

う課題に対し、どの道を行けばどのくらいで到着するのかなどの疑問を案内看板

で答える。目立パネル式の案内看板を３～４枚程度設置する。栃木駅構内もしく

は北口の出口付近等。看板には、とち介を描き、看板からの距離案内はＱＲコー

ド等で表示。道しるべとしてのフラッグを色別にして駅から嘉右衛門町まで設置

する。 

  

 栃木駅周辺からの嘉右衛門町までの誘導が課題だが、フラッグの設置について

は、デザインや取替えにお金がかかる。現在、商店会でも年４回交換しているが、

その費用や商店会との話し合いも必要。本数は 100本程度だが、全部つける必要

はなく３本に 1本とか。そうしないと、大通りが例幣使街道のための街道になっ

てしまうので。 

 あとは、ゾーニングを変えた方がいい。観光をメインにするのは嘉右衛門町。

昔のゾーニングのままやっているはずなので、地域会議でも新たに考えて、嘉右



6 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

衛門町をＰＲするために、栃木駅から 1,700ｍ程ある距離を歩く道すがらを考え

る。 

 

 城址公園についてよく知らず、地域会議で詳しく知ることができ、改めて素晴

らしいところだと感じた。栃木城という歴史があっての栃木市だと思うので、城

址公園に力をいれたい。駐車場が無い。 

  

 駅前だけに限らず、蔵の街を感じるものがなく寂しい。蔵の街スタンプラリー

用の看板を栃木駅から万町交番や例幣使街道まで作成。スタンプラリーは紙では

なくＳＮＳ等で、クイズに答えるような形式とし、観光客だけではなく地元の子

供たちも楽しめるような内容にする。 

 上記とも連動するが、例幣使街道の看板が劣化していることに対し、木造に拘

らず、シンプルで統一性のあるものを蔵の街のイメージで設置。駅前に限らず、

例幣使街道まで。 

 

 観光客だけでなく、地元のイベントなどでも使えるように。道を説明する時に

は、○○の交差点を右折等と伝えると分かりやすいが、すべての交差点に名前が

あるわけではないので、目印代わりの看板があると良い。 

 

 皆さんのご意見が出そろいました。事務局で内容をメモしたので、ご覧いただ

きたい。 

 

 それぞれの課題に対し、委員の皆様からの意見をまとめさせていただきまし

た。関連するご意見も多くありました。例幣使街道については、木造看板の修繕

に加え、新たに設置するご意見がありました。 

 看板と付随して、スタンプラリーの実施を提案いただきましたが、看板のデザ

インについてもスタンプラリーやＱＲコードで説明をすること、とち介等様々な

要素が含まれるので、整理が必要と思います。何を目的とする看板なのを明確に

しなければ情報が多くなりすぎてしまうので、道案内に加え、何をつけるのかを

次回以降ご検討いただきたいと思います。 

 フラッグに関しては、道案内として、デザインはとち介を加える等、皆様のイ

メージは概ね１つかと思います。 

 駅前に関して、とち介や案内看板の設置のご意見があり、関連して、ポスター・

キャッチコピーのコンテストは、実施して駅等に設置するというご意見がありま

した。 

 城址公園の駐車場については、中央地域会議からの要望としてあげさせていた

だきます。 

 公園に関しては、公園の整備と併せて広報活動とありますが、広報については

具体的なご意見がありませんでしたので、次回までに内容を詰める必要があるか
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委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

委員 

 

委員 

 

事務局 

 

 

委員 

 

と思います。 

 河岸看板の設置は明確なので、調整は可能かと思います。 

 大きく分けて、看板の設置、フラッグの作成、城址公園の整備と広報、河岸の

看板、ポスター等コンテストの事業になりますが、今後はどのような予算配分と

するかと実施の可否を検討いただくことになります。 

 

 伝建地区の看板は、新栃木駅前からどうやったら嘉右衛門町まで行けるのか

を、電柱にＱＲコード付きの看板を付けてある。市として統一感を持たせた方が

よい。予算もそんなにかからないはず。 

  

 看板の形状は、電柱に付けるもの・地面に設置するものと様々あり、それを絞

っていただく必要があります。形状によって値段や協議する相手も変わります。 

  

 蔵をテーマにしたコンテストについて、山車会館と市の観光協会に依頼をし

て、貼っていただくのもいいと思う。 

 

 電柱は申請が厳しいですし、立てる看板も場所が確保できない可能性もありま

すので、予算を決めていただいて、いくつ設置するのかを事務局で預からせてい

ただきたい。 

 

 電気ボックスに設置するのは難しいか。 

 

 キュービクルカバーは市で設置していますが、既に付いているところがあるの

で、付いていない所に追加で付けることも可能です。 

 

 目立つところ、見やすいところに設置したい。 

 

 大通りの東側と西側では人通りが５対１くらいで違う。信号の関係もあり、１

０秒で変わるので、高齢者は渡り切れない。 

 

 電柱は、継続的に費用がかかるのか。 

 

 蔵の街課でやっているので、聞いてほしい。 

 

 大通りに電柱は無いですし、継続的に費用がかかるものに地域予算は使えませ

ん。街路灯は県の所管です。 

 

 候補を出してみてはどうか。そこからできやすいものを選ぶ。 
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委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

会長 

 

事務局 

 

 栃木駅からどの道を通って嘉右衛門町まで行くのかというのは、例幣使街道と

もう１つ、塚田伝説記念館や横山郷土館のような蔵の街を象徴するようなルート

を指定して、美術館や文学館も通って案内したい。 

 

 課題は、駅前に蔵の街を感じるものがない、というのが課題ですので、拡大解

釈してしまうと、課題が増えてしまうことが考えられます。 

 

 駅前で蔵の街を感じさせるものを設置するのに、その後、蔵の街をどう歩くの

かという案内をしないのか。 

  

 栃木駅前にはいろいろな看板があって、駅から蔵の街までの案内図が出ている

ので、観光客がどのルートで歩くのかは分かると思う。例幣使街道というのは、

載っていないので課題にあがっているのかなと。 

 文学館や美術館付近で、帰り道が分からないと聞かれることがある。行きは道

しるべがあるが、帰りに駅までどう行くのかが分からない。 

  

 観光客は駅で地図を貰ってくるが、裏道に入ってしまうと地図に記載が無いの

で迷ってしまう。ただ、スマホやナビがあれば迷わないし、迷えば尋ねるだろう

から、そんなに心配しなくてもいいのでは。 

 観光客は万町交番までしか来ないので、新しくできた文学館から嘉右衛門町ま

で、足を延ばしてもらいたい。 

  

 城址公園に大きな碑が立っている。昭和１２年４月に立っていて、これは栃木

町から栃木市となった市政執行の碑と思われる。栃木の街の発祥のシンボルとい

う意識が強いからではないか。皆川城や栃木城址の近くにお住いの方との関連を

調べて魅力あるものにしてはどうか。案内板はあるが、駅から城址公園までどこ

を通ったらいいのか分からないので、城址公園通りと名前をつけたり、曲がり角

に案内を建てたりするのも１つ。また、既存の看板には現在地の記載や、東宮神

社の場所も載っていない不親切なものである。 

 愛称を募集したり、フォトコンテストを実施したりして、親しみを持ってもら

えると良い。 

 

 いただいた意見を事務局で預かりまして、ご希望に添えるような形の提案をさ

せていただければと考えています。 

 

 以上で、本日の地域会議を終了とします。 

 

 以上を持ちまして本日の議事は終了といたします。 

すでに実施しているものに関しては、蔵の街課等より情報を得て、委員の皆様
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 にご紹介できる資料を整えたいと思います。それをたたき台として、より具体的

な提案につながるようなものを考えさせていただきます。 

今後、関係部署と事業の実現について検討をしていくことになりますが、次回

の会議で、ブラッシュアップして関係課へ協議が出来るようにしたいと思いま

す。 

 

その他 

次回の開催予定について 

５月２４日（火）午後６時３０分～ 

キョクトウとちぎ蔵の街楽習館 １階 大交流室 

 

 ６月以降の地域会議の日程を、調整させていただき、皆様のご都合がよろしけ

れば水曜日に変更したいと考えておりますので、ご承知おきください。 

 

 ５月２１日（土）に開催する地域自治交流会について説明。 
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